
自证监系统“下海”私募八年 高斌因何失

联

20 余年证监会任职经历，下海后出任老牌头部私募机构董事长，近

期因卷入何案而失联？

位于上海浦东芳甸路 1155 号的浦东嘉里城，是上海私募圈老将新人

都熟悉的地方，这里汇聚了一大批基金公司，老牌千亿级私募基金景

林的大本营也在这儿的 27 层。

景林由蒋锦志创立于 2004 年，是目前国内成立时间最长的头部私募

之一，最初从二级市场起家，2006 年进入 PE 投资领域，多年来仍

以二级市场为主，也形成了一二级联动的打法，以“景林投资”与“景

林资产”两块招牌，分别管理股权投资基金与证券投资基金。景林官

网介绍显示，其管理规模超过 200 亿美元，其中景林投资专注于消

费服务、医药健康、TMT 和高科技等行业，管理规模 30 亿美元，包

括多只人民币、美元 PE 基金和产业基金。

据多方独家获悉，“景林投资”主要平台——上海景林股权投资管理

有限公司（下称“景林股权投资”）原法定代表人、董事长及总经理

高斌上周被有关部门带走，失联至今。



高斌的身份特殊在于，他此前在证监会、中国证券登记结算有限责任

公司（下称“中国结算”）有长达 22 年的任职经历，2015 年受蒋

锦志之邀，辞职加入景林，在蒋锦志因故长居境外后，高斌 2016 年

出任了景林股权投资 CEO。

“下海”8 年后深陷漩涡，所涉何案？有多位认识高斌的人士均称，

高斌此番被带走，主要与他在证监系统的经历有关，起源指向了 5

月初确认被调查的朱从玖案。“原来他俩私下关系还挺近的，这是令

很多人都感到意外的。”一位认识高斌多年的知情人士称。

6 月 12 日，高斌手机及办公室直线座机均显示关机状态及无人接听。

6 月 13 日下午，其手机处于开机状态，但无人接听，随后再度归于

沉寂，相关短信亦未有回复。

6 月 14 日晚，有接近景林高层的知情人士表示，高斌已被辞退，他

被查或与朱案有关，但属于个人行为。就在当日，景林股权投资的法

人、董事长兼总经理从高斌变更成了杨志坚。

Ⅰ. 下海 8 年的副局级干部



高斌（）现年 55 岁，出生于 1968 年 3 月，是安徽合肥庐江县人。

上世纪 80 年代后期曾在庐江县农机管理局工作，后考入北京大学经

济管理系国民经济计划与管理专业，攻读硕士学位。

1993 年毕业后，高斌进入证监会工作，最初在交易部任主任科员，

1997 年至 1998 年短暂任驻深圳交易所督察员。1998 年 5 月，高斌

回到证监会市场监督部，升任处长。“当时他主要负责分管结算监管，

印象中人比较憨厚谨慎。”一位早年曾与高斌共事的人士称。

2001 年以前，国内证券登记业务主要由上海证券中央登记结算公司

和深圳证券登记结算公司负责，两公司作为沪、深交易所各自辖下的

职能公司，直接向交易所负责，处于分割管理状态。2001 年 3 月底，

中国结算（即中登公司）于北京成立，情况发生变化。上海、深圳两



个登记结算公司迅即由直属交易所改为统一由中国结算公司负责，以

推进国内证券市场登记结算制度的改革，也是为谋求中国彼时能以统

一的证券市场之态，入关 WTO。

作为证监会会管单位，中国结算由沪、深交易所各持有 50％的股份，

是不以营利为目的的企业法人，为各类参与者参与场内场外、公募私

募以及跨境证券现货和衍生品投融资提供规范、灵活、多样的登记结

算基础设施服务。

中国结算成立后，高斌即调入，“他去中登之前，原本在证监会‘不

算太风光’，在大家眼里一直是个老实人，不太会来事儿。后来去的

中登公司，也不是权力部门，服务机构而已”，有知情人士称。

高斌在中国结算一呆就是 14 年，多年来历任总经理助理兼任登记托

管部、业务发展部总监，党委委员、副总经理兼上海分公司总经理等

职，官至副局级干部。

2015 年年中，A 股经历股灾，面对日益复杂的市场环境，监管压力

陡升。在此前后一段时间内，大批证监系统中层及以上干部离职“下

海”，高斌也是其中之一。有接近中国结算的人士称，高斌走得比较

匆忙，很多同事都没有预期。



证监系统监管人员到市场金融机构任职屡见不鲜，市场机构颇为偏爱

这样的监管人才，除了一般专业水准高较高外，这些“下海”人员在

监管系统内外的人情关系、对制度的松紧把握及推动机构业务申办等

方面被认为具有特定“光环”，因此从监管部门向市场机构的“旋转

门”，前些年始终顺畅。不过，随着金融反腐力度在近两年加大，彻

查“旋转门”中的腐败问题也近期成为被翻查的重点。

加入景林后，高斌曾在上海仁麒投资有限公司、长安财富资产管理有

限公司、长安基金等多家景林的关联公司任职。长安基金对于景林而

言分量不同，景林 2015 年通过增资入股长安基金，成为首家参股公

募基金公司的私募公司，高斌于 2016 年出任长安基金董事。与其类

似，长安基金前后两任董事长万跃楠、崔晓健均有证监会任职经历。

Ⅱ. 朱从玖案发酵？

上周五（6 月 9 日）开始，高斌被带走在上海金融圈中流传。一位接

近景林的人士称，景林目前未收到任何官方通知，对于高斌的个人状

态无法确认。另有接近长安基金及景林的人士则表示，高斌此次被带

走与景林、蒋锦志应关系不大，而是指向了在 5 月初确认被查的朱从

玖。

5 月 4 日下午，中央纪委国家监委网站宣布，浙江省政协党组成员、



副主席朱从玖涉嫌严重违纪违法，目前正接受中央纪委国家监委纪律

审查和监察调查。据多方了解，朱从玖是在假期前最后一个工作日（4

月 28 日）下午被带走。

作为省部级要员，朱从玖 34 年从政生涯，主要集中于证监系统的 20

年和在浙江省任副省长的 10 年。针对朱从玖被查的具体缘由此前并

不清晰，但大部分预期都指向了他多年前在证监部门的任职经历。

知情人士称，高斌与朱从玖是安徽合肥老乡，圈内人近期才得知两人

私下关系不错，倒是颇感意外，“朱从玖的记忆力特别好，进去之后

把会里上上下下认识的人、知道的事儿都说了”。

朱从玖一案已有多人牵涉其中。除与他一同被带走的妻子外，与他关

系紧密的要数曾担任他秘书、后随其南下入浙任浙商证券总裁的王青

山。王青山于 3 月 31 日被带走，至今未归。5 月 12 日，王青山以

书面形式辞去了在浙商证券的相关职务。

5 月 29 日，中信建投（ 601066.SH / 06066.HK ）总经理、执行

董事、执行委员会委员、财务负责人李格平从公司被带走，有消息人

士透露为协助调查，具体事由尚不清晰，业内多认为与朱从玖案有关。

Ⅲ. 千亿景林再遇风波



景林方面在经过近期的沉默之后，在 6 月 14 日晚辗转表示，高斌已

经辞退，他被卷入前述案件，属于个人行为。

不过，在景林的八年任职仍是高斌职业履历中的重要篇章。有相关人

士表示，高斌之所以从任职二十多年的证监系统辞职下海景林，是收

到了蒋锦志的邀请，任景林集团总裁，并于 2016 年开始全面负责景

林一级 PE 基金的日常运营管理业务。

景林官网信息显示，作为景林股权投资 CEO 兼合伙人，高斌专注医

院收购、管理及其他医疗健康产业的投资。作为项目负责人，主导了

南京扬子医院的收购， 并负责上海仁济医疗集团、南京扬子医院、

常熟东南医院、杭州仁育妇产医院等医疗服务机构的日常管理, 实现

医疗服务机构规模、业绩较大幅度增长；再以医疗服务机构为中心，

拓展到医院托管、药品耗材供应链采购、医疗设备采购管理、互联网

医疗等各相关领域。

高斌原本被外界认为是蒋锦志的嫡系，多年来协助远在境外的蒋锦志

打理集团业务。蒋锦志 1992 年获得人民银行研究生部国际金融学硕

士学位，之后曾于深交所、国信证券工作，是精明的资本市场老将，

2004 年创立景林。



中国人民银行研究生部为人熟知的称谓是“五道口”，现已与人行脱

钩，更名为清华大学五道口金融学院，向来有金融界的“黄埔军校”

之誉，锻造了很多金融界名人。朱从玖与证监会原主席助理张育军也

毕业于此，算蒋锦志的师兄，而蒋锦志与张育军早年在深圳的经历多

有重叠，二人志趣相投，关系密切，随着张育军于 2015 年“股灾”

后因涉嫌违纪被查，2017 年 9 月又因涉嫌受贿被采取强制措施，蒋

锦志也避走境外。

2019 年 7 月中旬，一度传出蒋锦志被查，使得景林受扰，引发外部

投资者担忧。随后蒋锦志于香港现身路演，风波得以平息。据了解，

蒋锦志近年来长居境外未归，远程“遥控”公司业务，作为景林一、

二级业务的投委会主席，他拥有一票否决权，对投资的掌控力无法撼

动。

一位上海私募界人士表示，2019 年蒋锦志的风波对景林的声誉影响

不小，不过这些年景林资产一直在二级私募中保持头部地位，规模逾

千亿，“只是这两年市场不好做，多头业绩都不算好，排队道歉，景

林也不例外”。

据《中国基金报》等媒体报道，2022 年 9 月，因旗下多只产品回撤

近 20%，景林资产市场总监曾向投资者道歉。来自私募排排网的公

司业绩曲线显示，景林资产今年以来收益率 5.13%，同期沪深 300



下跌 1.89%；拉长看，景林资产近两年的收益为-20.31%，同期沪深

300 下跌 28.75%。

相比之下，景林的一级股权投资存在感则更弱，“二级一直认为他们

是头部，但一级相对一般。他们和高瓴采取类似的‘一二级联动’打

法，早年的合伙人黄晓黎、王浩相继离开自立门户，这些年景林一级

的名头已经不太响了。”一位 PE 投资人士表示。

高斌此前接受投中网专访时曾表示，一二级市场联动，是景林 PE 项

目能够退得准的关键。“景林遵从价值投资，无论在一级还是二级市

场，投资本质是一样的，我们会通过共享研究方法、行业知识和人脉

资源互动。”高斌表示，出于风险控制要求，景林集团内部也建立了

严格的防火墙制度。

“一二级联动、境内境外打通等思路，都是早年张育军在的时候提倡

过的。但一二级联动一直也容易越界，如果边界不清晰，防火墙处理

不好，也容易有内幕交易的嫌疑。”一基金行业资深人士如是称。


